



Albarca



Atribución de imagen: Ángel Castaño con IA Dall-e

En español: Abarca, Albarca, Sandalia

[*sustantivo femenino*]

Calzado de cuero o de caucho que cubre solo la planta de los pies y se asegura con cuerdas o correas sobre el empeine y el tobillo.

Ver: [Alpargata](#)

• ¡Ni te s'ocorra entral en casa con esas albarcas toas llenas de tierra! Te las quitas en el corral y te lavas un poco esos pies tan negros que traes.

Campos semánticos: [Calzado](#) [Ropa](#) [Zapatería](#)

Comentarios:

El tipo de albarca que se usaba en Peraleda viene definido así en Wikipedia:.

La **calzaera**. Es una de las albarcas más antiguas, primitivas y toscas, de cuantas se conocen en la actualidad. Fueron de extendido uso en el Sistema Central, desde la provincia de Cáceres a la Sierra Norte de Madrid. Con especial difusión en la provincia de Ávila, la calzaera consiste en una pieza rectangular de cuero de vaca (antaño crudo), con una serie de agujeros dispuestos en los laterales del pie que se ataban utilizando un cordón de cuero, tripa de oveja, cáñamo, lino o incluso corteza de torvisquera, desprovista de zancajo. La calzaera se ataba alrededor del pie protegiendo la planta y los laterales.

El pie se cubría con un calcetín de lana, alrededor del cual se enrollaban tiras de paño de unos 20 cm. de ancho cubriendo desde los dedos hasta la mitad de la pantorrilla. Estas piezas de tela se denominaban patines o peales, y se fijaban al cuerpo con los cordeles de la calzadera, desde el empeine a la pantorrilla. Se convirtieron en un calzado muy popular para los campesinos abulenses, siendo aún hoy posible encontrarlas en muchas casas antiguas del Valle del Tiétar, Valle del Iruelas y zonas de la Sierra de Ávila y de Gredos.

En tiempos más modernos las albarcas se construían con una suela de goma, y tiras del mismo material que se abrochaban con una hebilla metálica. Al dejar gran parte del pie al descubierto, era habitual que en faenas como la siega, donde las hierbas secas podían pinchar al segador, se llevaran con calcetines gruesos para proteger el pie.

En cambio, en otras faenas del campo como el arado resultaban muy cómodas, ya que la misma tierra que entraba salía con sólo sacudir los pies.

Origen: Vasco. **Nos entró a través del** castellano antiguo. **Es** español inusual. **Se usa en** nuestra zona.

Etimología:

Del vasco, **abarkia**, procedente de **abarra** (*ramitas*) y **qui** (*cosa*). Es decir, *cosa hecha con ramitas*. La forma original **abarca** probablemente se transformó en **albarca** por dotarla por error de un falso origen árabe (*albarca). La RAE admite ambas formas.

© Raíces de Peralêda (Peraleda de la Mata, Cáceres, España)

Web: raicesdeperaleda.com